



REFLEXIONES CONSTITUCIONALES

# Un panorama interesante para el desarrollo democrático

El desarrollo del Régimen Político Mexicano ha permitido la construcción



COLUMNA INVITADA  
OPINIÓN - 8/7/2023 - 00:16 HS



Alfredo Ríos Camarena / Reflexiones constitucionales / Opinión: El Heraldo de México Créditos: Especial

El desarrollo del **Régimen Político Mexicano** ha permitido la construcción de un Sistema Presidencial exacerbado, con facultades denominadas “metaconstitucionales” que hacen del Presidente mexicano uno de los hombres más poderosos en el mundo actual.

Este puesto ha sido codiciado por innumerables personajes y Partidos Políticos; en esta ocasión la lucha política está sujeta a una estrategia diseñada desde el poder, que consiste en dividir en dos grandes grupos a los electores mexicanos: por una parte, quienes pertenecen al pueblo y a las ideas de cambio; por la otra, a los que denominan bloque conservador.



Esta subdivisión está pensada para que la gran mayoría pueda refrendar el triunfo del Partido en el poder, bajo el liderazgo del Presidente López Obrador. Por eso, los candidatos a la Presidencia surgen desde la voluntad del titular del Ejecutivo Federal que –desde mucho tiempo antes— mencionó nombres de sus colaboradores, tales como: **Tatiana Clouthier, Juan Ramón de la Fuente, Esteban Moctezuma Barragán y, desde luego, Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard** y, más tarde, Adán Augusto López. A esos nombres se agregó –gracias a su trabajo político y contestatario— a Ricardo Monreal y, para no perder la adhesión de los Partidos aliados, se incluyó a **Gerardo Fernández Noroña del PT y a Manuel Velasco Coello del PVEM.**

Finalmente, se convocaron sólo a seis aspirantes y, cuando intentó registrarse otra mujer distinguida de Morena, como es **Yeidckol Polevnsky**, se le cerró la puerta a esa posibilidad.

Todo estaba bien, la cargada no hacía falta, porque ya había sido preparada desde los gobernadores Morenistas y los cuadros directivos del Partido. El tapete estaba tendido para que al final cruzara triunfante Claudia Sheinbaum.

No obstante, la irrupción inesperada de un personaje singular como es **Xóchitl Gálvez**, quien ya se registró para competir como abanderada de la Alianza por México, puede cambiar la estrategia y la decisión preconcebida, porque para Morena será más fácil ganar la elección presidencial con un candidato como **Marcelo Ebrard.**

En la acera de enfrente, también parece que la intención era otorgarle la candidatura a Santiago Creel, pero todo cambió; unos se bajaron de donde nunca habían subido, otros se marginaron y, finalmente, aparecen como posibilidades sólo cuatro: **Xóchitl Gálvez, Beatriz Paredes, Enrique de la Madrid y Santiago Creel.** A **José Ángel Gurria** se le asignó la tarea de ser el constructor del programa de gobierno y a todos los demás –registrados o no— a sumarse a esta candidatura de oposición, en donde puede salir victoriosa Xóchitl y, por eso, desde la mañana está siendo cuestionada día con día; pero su estilo personal la hace invulnerable a la crítica y la convierte en un peligro mayor para la intenciones del oficialismo.

Por esta vez el frente opositor le quitó los reflectores a Morena en las últimas semanas y le dio un mayor interés a la futura contienda electoral pues, el desfile monótono, aburrido e insulso de las corcholatas oficiales no emociona a nadie; sus polémicas son de carácter interno y sus propuestas son nulas.

Todo parece que veremos un panorama interesante y favorable en cualquier caso al desarrollo democrático.

POR ALFREDO RÍOS CAMARENA

CATEDRÁTICO DE LA FACULTAD DE DERECHO DE LA UNAM

PRESIDENTE DEL FRENTE UNIVERSITARIO LATINOAMERICANO (1958-1962)

VICEPRESIDENTE DE LA SOCIEDAD MEXICANA DE GEOGRAFÍA Y ESTADÍSTICA